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Lula defende entrada 
da Venezuela nos Brics
O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) disse nesta 2ª 
feira (29.mai.2023) que é 
favorável a entrada da Ven-
ezuela ao Brics (Brasil-Rús-
sia-Índia-China-África do Sul). 
A declaração foi dada depois 
do encontro com o presiden-
te venezuelano, Nicolás Ma-
duro, no Palácio do Planalto.
Perguntado, Lula, entretanto, 
afirmou que a decisão de-
pende de um pedido formal 
da Venezuela e da vontade de 
todos os países do grupo. Ma-
duro, por sua vez, disse que 
há interesse em participar do 
grupo “algum dia”.
“Nós vamos discutir. Se tiver 
um pedido oficial, esse pedi-
do será oficialmente levado 
para os Brics. Eu sou favoráv-
el”, afirmou o petista.
Maduro, por sua vez, disse 
que há interesse em partici-
par do grupo “algum dia”.
“Se perguntarem à Venezue-
la: ‘vocês aspiram algum dia 
estar juntos aos Brics? Sim. 
Queremos fazer parte dos 
Brics de forma modesta. Mas 
sim. Fazer parte dos Brics e 
acompanhar a construção 
dessa nova arquitetura, des-
sa nova geopolítica mundial, 
desse novo mundo que está 
na nossa frente”, afirmou o 
presidente venezuelano.

OMS aprova ação que 
eleva saúde indígena ao 
nível de prioridade global
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A resolução pioneira votada 
nesta segunda-feira foi apre-
sentada pelo Brasil ainda no 
sábado (27), em Genebra. O 
texto contou com apoio de 
outros 13 países (Austrália, 
Bolívia, Canadá, Colômbia, 
Cuba, Equador, Guatemala, 
México, Nova Zelândia, Pan-
amá, Paraguai, Peru e Esta-
dos Unidos), além da União 
Europeia.

Mercado 
de cartão 
de crédito 
cresce 30,9%

Estado do 
Rio confirma 
terceiro caso 
com H5N1

STF anula 
condenação 
de Eduardo 
Cunha

“O UNIVERSO 
ESTÁ VIVO COMO 
UM ANIMAL”

Ramon convoca 
a Seleção 
Brasileira para 
amistosos com 
Guiné e Senegal

O número de clientes 
que usam o cartão de 
crédito cresceu 30,9% 
entre 2019 e 2022 no 
Brasil, segundo dados 
do Banco Central (BC). 

Ave migratória que teve 
confirmação laboratorial, 
neste sábado (27/5), 
foi resgatada na Ilha do 
Governador.

ECONOMIA

Influenza 
Aviária

BRASIL

TEATRO ESPORTES

COP 30
Brasil será marco na diplomacia do clima, 
sucesso depende de participação popular
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Minha Casa, Minha Vida
Relatório poderá tirar o 
monopólio da Caixa e prever 
maior participação estadual

O primeiro compromisso do 
Brasil será no dia 17 contra 
Guiné, em Barcelona.

CPI sobre MST 
visita região 
do Pontal do 
Paranapanema

Mão de obra 
qualificada 
é um dos 
grandes 
desafios para 
a indústria 
brasileira

Os parlamentares re-
alizam diligências na 
zona rural do Pontal do 
Paranapanema, local de 
assentamentos e acam-
pamentos, segundo in-
formações da secretaria 
executiva da CPI, que não 
especificou os locais a 
serem visitados. 
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Sindicato 
Jornalistas 
do RJ realiza 
Fórum de 
Jornalismo
O evento vai acontecer 
na sexta-feira (7/6) 
a partir das 13h, na 
Universidade Salgado de 
Oliveira (Universo), Rua 
Marechal Deodoro, 217, 
no Centro de Niterói.
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Após temporadas de sucesso em Curitiba e 
São Paulo, O UNIVERSO ESTÁ VIVO COMO 
UM ANIMAL, dos curitibanos da Rumo de 
Cultura, chega ao Rio de Janeiro no Teatro I 
do Centro Cultural Banco do Brasil, a partir de 
1º de junho de 2023.
 A montagem dirigida por Nadja Naira utiliza 
a luz como elemento central para explorar – 
entre passado, presente e futuro – as ideias 
revolucionárias de Tesla sobre energia, mag-

netismo, futuridade, eletricidade e democ-
ratização da luz. Os atores manipulam as 
lâmpadas fluorescentes, uma das invenções 
de Tesla, como agentes de cena. O desenho 
de luz da peça é assinado por Beto Bruel, um 
dos grandes iluminadores cênicos do Bras-
il. Outro ponto de destaque desta criação é 
a música tema original, de mesmo título da 
peça, que traz Ná Ozzetti e Ney Matogrosso 
pela primeira vez cantando juntos.

PEÇA “O UNIVERSO ESTÁ VIVO COMO 
UM ANIMAL” CHEGA AO CCBB RJ

Minha Casa, Minha Vida: relatório 
deve tirar monopólio da Caixa e 
prever maior participação estadual

O relatório da medida 
provisória (MP) do 
Minha Casa, Minha 
Vida deve apresentar 
um novo "cardápio" 

de agentes operadores para at-
uação no programa habitacional 
– que atualmente é uma exclusiv-
idade da Caixa Econômica Federal.
O parecer também deve descen-
tralizar a produção, prevendo maior 
participação dos governos locais.
A MP tramita em uma comissão 
mista do Congresso Nacional. O 
relatório será apresentado na 
quarta-feira (31) pelo relator, dep-

utado Marangoni (União Brasil-SP). 
Na sequência será concedida vis-
ta aos parlamentares e a votação 
ocorrerá na quinta-feira (1º).
As regras estabelecidas em me-
didas provisórias têm validade no 
momento em que são publicadas 
no "Diário Oficial da União". Para 
virarem leis em definitivo, no en-
tanto, precisam ser aprovadas em 
até 120 dias no Congresso. A MP 
do Minha Casa Minha Vida expira 
em 16 de junho.
Na avaliação de parlamenta-
res, a concentração na Caixa 
Econômica Federal gera burocracia 

e engessa o programa.
O parecer vai propor uma produção 
descentralizada e uma multiplicidade 
de agentes financeiros para tentar 
dar mais agilidade ao programa.
Até o momento, o governo não se 
opôs diretamente à proposta, mas 
deve resistir a estas mudanças na 
votação em plenário ou com vetos do 
presidente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva, no momento da sanção.
Pontos da proposta ligados à conec-
tividade e à sustentabilidade não 
deverão sofrer resistência, porque 
a regulamentação dessas questões 
ficará a cargo do governo.

Câmara deve votar marco 
temporal nesta terça-feira
Tramitação foi acelerada após aprovação 
de requerimento de urgência

O plenário da Câmara dos 
Deputados pode votar 
nesta terça-feira (30) o 

projeto de lei do marco temporal 
de demarcação de terras indí-
genas (PL 490/2007). A proposta 
determina que somente serão 
demarcadas as terras indígenas 
tradicionalmente ocupadas por 
esses povos na data da promul-
gação da Constituição Federal, 
em 5 de outubro de 1988.  
Em tramitação na Câmara desde 
2007, o texto teve sua análise acel-
erada após aprovação de requeri-
mento de urgência, por 324 votos 
favoráveis e 131 contrários, na 
semana passada. A matéria retira 
a demarcação de terras de povos 
originários da Fundação Nacional 
dos Povos Indígenas (Funai) e de-
volve a atribuição ao Ministério da 
Justiça e Segurança Pública.
A proposta estabelece que, para 
serem consideradas terras ocu-
padas tradicionalmente, deverá 
ser comprovado objetivamente 
que elas, na data de promulgação 
da Constituição, eram, ao mes-
mo tempo, habitadas em caráter 
permanente, usadas para ativi-
dades produtivas e necessárias à 
preservação dos recursos ambien-
tais e à reprodução física e cultural.
O relator da proposta, deputado 
Arthur Oliveira Maia (União-BA), 
argumenta que o texto busca 
“deixar claro que os indígenas 
devem ser respeitados em suas 
especificidades socioculturais, 
sem que isso sirva de impedi-
mento ao exercício de seus out-
ros direitos fundamentais”.
“Dessa forma, enxergando os in-
dígenas como cidadãos brasilei-
ros que são, pretendemos con-
ceder-lhes as condições jurídicas 
para que, querendo, tenham dif-
erentes graus de interação com 
o restante da sociedade, exer-
cendo os mais diversos labores, 
dentro e fora de suas terras, sem 
que, é claro, deixem de ser indí-
genas”, afirma o deputado.
O texto prevê, entre outros pon-
tos, que é proibida a ampliação 
de terras indígenas já demarca-
das, além de anular a demarcação 
que não atenda aos preceitos 
da lei. Os processos administra-
tivos de demarcação de terras 
indígenas ainda não tenham sido 
concluídos serão adequados ao 
que prevê a nova legislação.

"Institucionalização do 
genocídio"

Em audiência na Câmara dos 
Deputados, a assessora jurídi-

ca do Conselho do Povo Terena, 
Priscila Terena, citou 156 terras, 
oito etnias e mais de 80 mil in-
dígenas impactados, em caso 
de aprovação desses textos. “A 
aprovação é a declaração do 
nosso extermínio e o início da 
institucionalização do nosso 
genocídio”, disse. 
A presidente da Comissão da 
Amazônia e coordenadora da Frente 
Parlamentar em Defesa dos Povos 
Indígenas, deputada Célia Xakriabá 
(PSOL-MG), afirmou que a propos-
ta facilitaria, entre outros pontos, a 
grilagem de terras ao permitir obras 
sem consulta aos indígenas.  
“Trata de transformar o marco 
temporal em lei, com o objetivo 
de inviabilizar a demarcação dos 
territórios indígenas; permite 
a construção de rodovias, hi-
drelétricas e outras obras em ter-
ras indígenas sem consulta livre, 
prévia e informada aos povos 
afetados, facilitando a grilagem 
em terras indígenas”, apontou.
Na avaliação do Ministério dos 
Povos Indígenas, o texto pode 
"inviabilizar demarcações de ter-
ras indígenas, ameaçar os terri-
tórios já homologados e destituir 
direitos constitucionais, configu-
rando-se como uma das mais 
graves ameaças aos povos indí-
genas do Brasil na atualidade".

Defensoria

A Defensoria Pública da União 
(DPU) apontou a necessidade 
de rejeição integral do projeto 
de lei do marco temporal na de-
marcação de terras indígenas. A 
recomendação foi encaminhada 
pelo defensor público-geral fed-
eral em exercício, Fernando Mau-
ro Junior, ao presidente da Câma-
ra, deputado Arthur Lira (PP-AL).
Segundo o documento, a Con-
stituição não pode ser utilizada 
como referência para a ocupação 
indígena, que tem parâmetros 
diferentes dos requisitos da pos-
se do direito civil.
“O que se sabe é que o território – 
quando transformado em terra – é 
o espaço físico necessário para que 
determinada sociedade indígena 
desenvolva suas relações sociais, 
políticas e econômicas, segundo 
suas próprias bases culturais. É o 
elo subjetivo dos povos indígenas 
com seu território tradicional que 
permite serem quem eles são e, 
dessa feita, o espaço tem verda-
deiro valor para assegurar a so-
brevivência física e cultural, sendo 
por isso de vital importância para 
a execução dos seus direitos fun-
damentais", ressalta o documento.

Por Heloisa Cristaldo
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Lula defende entrada 
da Venezuela nos Brics
Presidente declarou, entretanto, que decisão dependerá de um pedido oficial e do grupo

O presidente Luiz 
Inácio Lula da 
Silva (PT) disse 
nesta 2ª feira 
(29.mai.2023) 

que é favorável a entrada da 
Venezuela ao Brics (Brasil-Rús-
sia-Índia-China-África do Sul). 
A declaração foi dada depois 
do encontro com o presidente 
venezuelano, Nicolás Maduro, 
no Palácio do Planalto.
Perguntado, Lula, entretan-
to, afirmou que a decisão de-
pende de um pedido formal 
da Venezuela e da vontade 
de todos os países do grupo. 
Maduro, por sua vez, disse 
que há interesse em partici-
par do grupo “algum dia”.
“Nós vamos discutir. Se ti-
ver um pedido oficial, esse 
pedido será oficialmente le-
vado para os Brics. Eu sou fa-
vorável”, afirmou o petista.
Maduro, por sua vez, disse 
que há interesse em partici-
par do grupo “algum dia”.
“Se perguntarem à Vene-
zuela: ‘vocês aspiram algum 
dia estar juntos aos Brics? 
Sim. Queremos fazer parte 
dos Brics de forma modes-
ta. Mas sim. Fazer parte 
dos Brics e acompanhar a 
construção dessa nova ar-
quitetura, dessa nova ge-

opolítica mundial, desse 
novo mundo que está na 
nossa frente”, afirmou o 
presidente venezuelano.
Ele declarou que os Brics, 
atualmente, são o “ímã” 
do mundo para investi-

mentos, citando inclusive 
que há grande quantidade 
de pedidos para ingressar 
no grupo e no Banco dos 
Brics, citando a negociação 
em curso para a entrada da 
Arábia Saudita e a ex-pres-

idente Dilma Rousseff (PT), 
que comanda o NDB (Novo 
Banco de Desenvolvimen-
to, na sigla em inglês).
“É um dos assuntos que 
conversamos sobre o papel 
dos Brics e seu surgimento 

frente a nova geopolítica 
mundial. É uma geopolíti-
ca que tem surgido a partir 
dessa resolução de con-
flitos e que vai trazer de-
senhos novos para o mun-
do. Que vai trazendo, por 

conseguinte, novos polos, 
centros de poder político, 
econômico, social, cultural 
e militar. Esse mundo que 
está sendo desenhando e 
que pode trazer uma Améri-
ca do Sul unida”, disse.

Mateus Maia

CPI sobre MST visita região 
do Pontal do Paranapanema

Ocupação da Fazenda Haroldina, no Pontaldo Paranapanema, 1995

Imagem: Divulgação/MST

Parlamentares fazem diligências na área rural
Por Camila Boehm

Integrantes da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) sobre o Movimento 

dos Trabalhadores Sem Ter-
ra (MST) estiveram na man-
hã desta segunda-feira (29), 
em Presidente Pudente, in-
terior paulista, quando se re-
uniram com o Departamen-
to de Polícia Judiciária de 
São Paulo Interior (Deinter).   
Os parlamentares realizam 
diligências na zona rural do 
Pontal do Paranapanema, 
local de assentamentos e 
acampamentos, segundo 
informações da secretaria 
executiva da CPI, que não 
especificou os locais a serem 
visitados. 
Segundo o integrante do MST, 
Zelitro Luz, que atua pelo 
movimento naquela região, 
a comitiva estava visitando 
hoje dois acampamentos - 
Olga Benário e Miriam Farias - 

no município de Sandovalina, 
e a Fazenda Santa Mônica, no 
município de Rosana. Todos 
acampamentos são da Frente 
Nacional de Luta Campo e Ci-
dade (FNL). 
“A CPI não tem noção dessas 
várias organizações sociais 
do campo. Para eles [parla-
mentares], tudo é MST, é por 
isso. Embora o foco seja MST, 
eles queriam atingir todos os 
movimentos de luta pela ter-
ra independente do MST”, 
disse. Acrescentou que teria 
chamado a atenção da CPI o 
fato de a FNL ter feito uma 
ação recente no Pontal do 
Paranapanema, em fevereiro, 
chamado de Carnaval Vermel-
ho, quando houve a prisão de 
alguns líderes da frente. 

Nota do MST

Os parlamentares inicialmente 
confirmados na comitiva eram 
o presidente da CPI, Tenente 

Coronel Zucco, o relator Ricar-
do Salles, Capitão Alden, Caro-
line de Toni, Magda Mofatto, 
Messias Donato, Nilto Tatto e 
Rodolfo Nogueira. 
Em nota, o MTS afirmou 
que a CPI é uma tentati-
va de perseguição e crimi-
nalização da luta popular e 
que o movimento realiza sua 
luta há quase 40 anos para 
que a Constituição Federal 
seja cumprida e a função so-
cial da terra seja respeitada. 
“Querer criminalizar nossa luta 
por meio de uma CPI é uma 
estratégia para omitir os reais 
problemas e contradições 
do modelo de produção do 
agronegócio no campo bra-
sileiro, como o crescente des-
matamento, grilagem de terra, 
queimadas, violência no cam-
po, uso de mão de obra análo-
ga à escravidão e destruição e 
contaminação dos bens natu-
rais pelo uso de agrotóxicos”, 
diz o comunicado do MST.

Lula recebe Maduro nesta 2ª feira 
com honras de chefe de Estado
O presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva (PT) se 
reúne com seu homólo-

go da Venezuela, Nicolás Ma-
duro, na manhã desta 2ª feira 
(29.mai.2023), no Palácio do 
Planalto. Esta é a 1ª visita de 
Maduro ao Brasil desde 2015. 
Em 2019, ele foi proibido de en-
trar no país pelo ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL). Agora, é re-
cebido no Brasil com honras de 
chefe de Estado.
Lula terá 3 encontros o ven-
ezuelano. Depois da reunião, 
às 12h30, o presidente e Ma-
duro assinarão acordos bilat-
erais entre os países –o con-
teúdo não foi adiantado pela 
Presidência. Na sequência, o 
venezuelano será recebido 
em um almoço no Itamaraty. 
A agenda de compromissos de 
Lula, que é normalmente in-
formada no dia anterior, só foi 
divulgada na manhã desta 2ª.
O presidente venezuelano 
chegou ao Brasil às 21h24 de 
domingo (28.mai.2023). Ma-
duro pousou na Base Aérea 
de Brasília e foi recepciona-
do pela embaixadora Gisela 
Maria Figueiredo Padovan, 
secretária de América Latina 
e Caribe do Itamaraty, e pelo 
embaixador da Venezuela no 

Brasil, Manuel Vicente Vadell 
Aquino. O líder venezuelano 
chegou acompanhado da 
primeira-dama Cilia Flores.
Até o momento, só Maduro 
terá um encontro bilateral 
com Lula fora do evento que 
reunirá todos os chefes de es-
tado. Por isso, só ele foi rece-
bido com a pompa no Palácio 
do Planalto, como a presença 
dos dragões da independ-
ência na rampa do Planalto. 
Outros países ainda negociam 
ter encontros similares com o 
petista, nenhum está confir-
mado, mas podem acontecer 
na próxima 4ª feira (31.mai).
Maduro esteve no Brasil pela 
última vez em 2015, para partic-
ipar da posse da ex-presidente 
Dilma Rousseff (PT). Em 2019, 
ele foi proibido de entrar no 
país por Bolsonaro, que rompeu 
relações com o vizinho. O 
próprio Bolsonaro, no entanto, 
revogou, em 30 de dezembro 
de 2022, o decreto que impe-
dia a entrada de integrantes da 
administração de Maduro em 
território brasileiro.
Desde sua posse, Lula retomou 
os laços diplomáticos com a 
Venezuela. Em janeiro, o gov-
erno reabriu a embaixada do 
Brasil em Caracas, capital da 

Venezuela. O assessor especial 
da Presidência para Assuntos 
Internacionais, o ex-chancel-
er Celso Amorim, visitou a 
cidade em março e se reuniu 
com Maduro e integrantes da 
oposição. Na época, disse ter 
visto um “clima de incentivo à 
democracia”.
Na 3ª feira (30.mai), Maduro 
participará de uma reunião 
com os presidentes dos países 
da América do Sul. O encon-
tro será realizado ao longo de 
todo o dia no Itamaraty. Lula 
participará de todo o evento.
A iniciativa de convidar os 
presidentes dos 12 países da 
região partiu do governo bra-
sileiro. Lula vai propor aos 
demais chefes de Estado a 
criação de um novo mecanis-
mo de coordenação com a par-
ticipação de todas as nações 
do continente sul-americano. 
O objetivo é retomar um es-
paço de deliberação conjunta 
para a integração regional, 
a despeito das divergências 
políticas entre os governos.
Será o 1º encontro com todo 
o grupo desde 2014, quan-
do houve a última reunião 
da Unasul (União das Nações 
Sul-americanas) com todas as 
nações do bloco.
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Mão de obra qualificada é 
um dos grandes desafios 
para a indústria brasileira
A qualificação pro-

fissional é um 
dos principais 
desafios enfren-
tados pela in-

dústria brasileira, pois afeta 
a produtividade, a capaci-
dade de inovação e, conse-
quentemente, a competitivi-
dade empresarial. No Plano 
de Retomada da Indústria, 
apresentado pela Confede-
ração Nacional da Indústria 
(CNI), a educação é citada 
como um dos desafios a se-
rem enfrentados pelo setor.
O objetivo é "garantir a 
formação dos jovens para 
o mercado de trabalho, 
com uma política nacional 
de educação profissional e 
tecnológica e a plena im-
plementação do novo en-
sino médio – em especial 
o itinerário de formação 
técnica e profissional – e 
com a modernização do 
sistema de aprendizagem", 
segundo o plano apresen-
tado ao governo. 
Dados do Mapa do Traba-
lho Industrial 2022-2025, 
realizado pelo Observató-
rio Nacional da Indústria, 
indicam que o Brasil preci-
sa investir no aperfeiçoa-
mento e na qualificação de 
pelo menos 9,6 milhões de 
trabalhadores no setor in-
dustrial até 2025.
De acordo com o gerente-
-executivo do Observatório 
Nacional da Indústria, Már-
cio Guerra, qualificação pro-
fissional é fundamental para 
conseguir se destacar no 
mercado de trabalho, que é 
altamente concorrido.
“Independente de já se ter 
uma formação, é preciso 
estar se atualizando conti-
nuamente. Isso é bom pelo 

lado da indústria, porque a 
indústria precisa fortalecer a 
sua produtividade para que 
tenhamos produtos cada 
vez mais competitivos no 
mercado, e para o trabalha-
dor, porque ele precisa estar 
sempre atualizado nas no-
vas tecnologias, competindo 
nesse mercado de trabalho 
bastante concorrido”, afir-
ma.
Nos países desenvolvidos as 
empresas investem ativa-
mente na educação profis-
sional de seus funcionários. 
De acordo com um estudo 
do Banco Mundial, nos paí-
ses membros da Organiza-
ção para a Cooperação Eco-
nômica e Desenvolvimento 
(OCDE), mais de metade de 
todas as empresas oferecem 
aos seus funcionários uma 
educação continuada. No 
Brasil, o nível de investimen-
to em educação continuada 
é muito menor.
Para o administrador e men-
tor de empresas André Mi-
nucci, as próprias empresas 
assumem a tarefa de de-
senvolver a capacitação dos 
profissionais.
“Hoje as empresas não têm 
pessoas especialistas para 
todas as áreas. Ela não con-
segue ter os melhores fun-
cionários. Os campeões nos 
funcionários colaboradores, 
os campeões eles estão nas 
grandes empresas multina-
cionais. Nas pequenas, nas 
médias e até grandes em-
presas aqui no Brasil, elas 
têm que transformar pes-
soas em campeões profissio-
nais. Então, a empresa tem 
um papel de desenvolver es-
ses profissionais e com isso 
ela ganha de duas formas: 
preparando pessoas melho-

res para o mundo e se tornar 
uma referência, ser bem fa-
lada”, explica.
Mas o governo também de-
sempenha um papel crucial 
ao criar políticas de incen-
tivo à capacitação e qua-
lificação profissional, por 
meio de programas como 
o Jovem Aprendiz. O proje-
to gera oportunidades de 
emprego, capacitação e de-
senvolvimento profissional, 
permitindo que o jovem 
consiga aprender e trabalhar 
ao mesmo tempo.

Relações de trabalho

Outro desafio citado no Pla-
no de Retomada da Indús-
tria apresentado pela CNI é 
a melhoria das relações de 
trabalho, com o objetivo de 
buscar "alinhamento entre 
as legislações trabalhista e 
previdenciária e o avanço 
na modernização trabalhis-
ta, garantindo que as regras 
estejam alinhadas às formas 
modernas de se trabalhar". 
Projetos de lei como o do 
trabalho multifunção, por 
exemplo, são considerados 
matérias essenciais para 
promover uma mudança 
nas relações organizacio-
nais. O trabalho multifun-
ção possibilita a contrata-
ção de empregados para 
exercício de múltiplas fun-
ções, desde que sejam em 
áreas correlatas. 
Segundo o sócio-diretor da 
Stratlab e especialista em 
tecnologia e análise de da-
dos, Cristovão Wanderley, 
a multifuncionalidade no 
trabalho tem sido cada vez 
mais requisitada. Para ele, 
o profissional que tem fa-
cilidade e flexibilidade para 

assumir várias atividades ao 
mesmo tempo tem desta-
que no mercado de traba-
lho.
“As empresas devem apro-
veitar essa inteligência des-
se profissional para que ele 
exerça outras atividades 
dentro da empresa. Eu aca-
bo ocupando esse tempo 
e consigo ter esse tempo 
aproveitado. Se eu tenho ca-
pacidade de saber e pergun-
tar, de saber questionar, de 
saber fazer coisas diferen-
tes, eu posso ter uma van-
tagem competitiva, porque 
eu vou fazer mais de uma 
coisa”, aponta.

Emprego na indústria

A indústria é um dos princi-
pais vetores do desenvolvi-
mento econômico do Brasil. 
O segmento que representa 
23,9% do Produto Interno 
Bruto (PIB) do país.
Segundo dados da Con-
federação Nacional da 
Indústria (CNI), o setor 
responde por 69,3% das 
exportações brasileiras de 
bens e serviços, por 66,4% 
do investimento empresa-
rial em pesquisa e desen-
volvimento e por 34,4% da 
arrecadação de tributos 
federais, exceto receitas 
previdenciárias.
Para cada R$ 1 produzido 
na indústria, são gerados 
R$ 2,44 na economia como 
um todo. Nos demais seto-
res, o valor gerado é me-
nor: R$ 1,72 na agropecuá-
ria e R$ 1,48 em comércio 
e serviços. Atualmente, a 
participação da indústria 
no emprego formal do Bra-
sil é de 21,2%, empregando 
10,3 milhões de pessoas.

Mercado de cartão de 
crédito cresce 30,9% 

entre 2019 e 2022

O número de clientes 
que usam o cartão 
de crédito cresceu 

30,9% entre 2019 e 2022 
no Brasil, segundo dados 
do Banco Central (BC). 
Em junho do ano passado, 
84,7 milhões de usuários 
tinham saldo devedor re-
lacionado a essa forma de 
pagamento. Em junho de 
2019, eram 64,7 milhões.
O saldo devedor refere-se 
ao valor da compra, parcela-
da ou não, que ainda não foi 
pago pelo cliente e sobre o 
qual podem incidir juros. Os 
dados foram divulgados nes-
ta segunda-feira (29) pelo BC 
e constam de um dos boxes 
do Relatório de Economia 
Bancária, que será publicado 
na íntegra no dia 6 de junho.  
Segundo o BC, há tendência 
ao uso de modalidades mais 
onerosas do cartão de crédi-
to à medida que aumentam 
os vínculos, que são o núme-
ro de instituições emissoras 
de cartão em que o cliente 
tem saldo devedor.
“Na média, a partir de dois 
vínculos, aumentam a par-
ticipação das modalidades 
com característica de cré-
dito, sujeitas à cobrança 
de juros [como o crédito 
rotativo], e o percentual 
do limite utilizado”, expli-
cou o BC. No total, 54% 
dos clientes tinham saldo 
devedor em apenas uma 
instituição; 25% em duas; 
e 20% em três ou mais.
“Quanto mais vínculos, 
maiores são o limite e o 
saldo médio da dívida. 
Isso sinaliza, de acor-
do com o estudo, que os 
usuários que estão uti-
lizando cartões de mais 
de uma instituição au-
mentam sua capacidade 
de gastos com o aumen-
to dos limites adicionais, 
elevando, em média, o 
saldo devedor consolida-
do”, acrescentou o BC.

Inclusão bancária

O aumento nos números 
pode ser explicado pela en-
trada de novas instituições 
no mercado nos últimos 
anos, principalmente no seg-
mento de cartões pós-pagos, 
o que fez com que uma par-
cela significativa da popula-
ção brasileira passasse a ter 
acesso a um ou mais cartões 
de crédito. Instituições de 
pagamento e bancos digitais 
aumentaram a base de usuá-
rios em 27,6 milhões de indi-
víduos no período analisado.
Ainda de acordo com o docu-
mento, em junho de 2022, o 
número de cartões de crédito 
(190,8 milhões) representava 
quase o dobro da população 
economicamente ativa no 
Brasil (107,4 milhões), con-
forme dados de 2021 do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE) e das es-
tatísticas do Sistema de Pa-
gamentos Brasileiro.
Para o BC, a expansão do 
mercado de cartões de crédi-
to é positiva do ponto de vista 
da inclusão financeira, mas 
tem potencial para aumentar 
o nível de endividamento das 
famílias. “Quando o cliente 
deixa de pagar o valor total da 
fatura do cartão, o valor não 
pago se torna uma modalida-
de de empréstimo, chamada 
rotativo do cartão de crédito. 
Essa é uma das operações de 
crédito com maiores taxas de 
inadimplência e custo no mer-
cado”, diz o documento.
Outro destaque é o percen-
tual do uso do rotativo e do 
rotativo não migrado (valor 
que permanece no sistema de 
crédito rotativo por mais de 
30 dias, prazo máximo previs-
to, após a fatura não ter sido 
paga integralmente na data 
de vencimento), entre 17% e 
20%, independentemente do 
número de vínculos dos usuá-
rios, e a baixa migração do 
crédito rotativo, inferior a 5%.

Técnicos do Ministério da Fa-
zenda estão finalizando um 
plano para estabelecer os 

parâmetros para a atuação de gi-
gantes do varejo online no Brasil, 
como AliExpress, Shein e Shopee, 
disse ontem (29) o ministro da Fa-
zenda, Fernando Haddad Haddad 
disse que a proposta de regula-
mentação está quase pronta, mas 
não revelou qual será a alíquota 
sobre as varejistas. “Não diria 
nesta semana, mas nos próximos 
dias. Está nos ‘finalmentes’. (A alí-
quota) ainda não está decidida”.'
Entre as medidas a serem esta-
belecidas, está a tributação e 
regulamentação conforme as 
normas brasileiras de operação 

no comércio de produtos. Não 
deverá ser criado um novo im-
posto, já que a tributação de 60% 
sobre as remessas internacionais 
já está em vigor e é normativa da 
Receita Federal.
O estabelecimento de um plano 
de conformidade para a atuação 
das empresas – estabelecidas, 
em especial, na Ásia – vai ocorrer 
após o debate firmado em torno 
da proposta de acabar com o be-
nefício de isenção de impostos 
para remessas internacionais no 
valor de até US$ 50.
O benefício é destinado a envios 
de pessoa física para pessoa físi-
ca, mas o mecanismo vinha sen-
do utilizado para burlar a Receita 

Federal. Diante da pressão de 
consumidores, a equipe econô-
mica do governo federal retroce-
deu e manteve a regra de isenção 
para pacote de até US$ 50. Quan-
do o recuo foi anunciado, Hadda 
disse que a regulamentação se 

daria já a partir da venda.
Ou seja, as empresas terão 
de preencher antecipada-
mente a declaração de ven-
da dos produtos a consumi-
dores do Brasil para fins de 
recolhimento do tributo.

Plano de tributação para compras internacionais
será finalizado nos próximos dias, diz Haddad

Eletrobrás: contratado de 
empresas de políticos do 

Centrão confirmado

A Eletrobrás confirmou 
a contratação dos ser-
viços da Saver Asses-

soria e Consultoria e da Vale 
Soluções e Consultoria, em-
presas ligadas a ex-políticos 
do centrão que atuaram para 
a privatização da ex-estatal, 
informa a BandNews FM.
A Saver Assessoria e Con-
sultoria LTDA, pertencente 
à filha do ex-deputado José 
Carlos Aleluia (União-BA), 
fechou um contrato no va-
lor de R$480 mil com a em-
presa de energia. Já a Vale 
Soluções e Consultoria, cujo 
único sócio é o ex-senador 
Fernando Bezerra Coelho 
(MDB-PE), fechou um con-
trato no valor de R$660 mil.
José Carlos Aleluia foi o de-
putado relator da primeira 
tentativa de privatização da 
Eletrobrás, durante o go-

verno de Michel Temer. Já 
Fernando Bezerra foi líder 
do governo Jair Bolsonaro 
(PL) durante a privatização. 
As empresas a que estão li-
gados prestarão serviços de 
assessoria e consultoria para 
assuntos relacionados a po-
líticas públicas nas empresas 
do grupo Eletrobrás.
Em nota, a companhia de 
energia justificou as con-
tratações alegando que “as 
contratações na Eletrobrás 
passam por uma série de ava-
liações e aprovações previs-
tas nos normativos internos 
de governança da empresa, 
sendo que, para contrata-
ções que envolvem pessoas 
politicamente expostas, há 
procedimentos adicionais do 
monitoramento e contro-
le pelas áreas contratantes, 
compliance e auditoria.”
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Influenza Aviária: Estado do 
Rio confirma terceiro caso 
de ave silvestre com H5N1
Ave migratória que teve confirmação laboratorial, neste sábado (27/5), foi resgatada na Ilha 
do Governador. No momento não há transmissão direta, de pessoa para pessoa

O Governo do Es-
tado recebeu, 
neste sábado 
(27/5), a con-
firmação do 

terceiro caso de ave silvestre 
migratória contaminada com 
Influenza Aviária (H5N1). O 
trinta-réis-de-bando (Thalas-
seus acuflavidus) foi encon-
trado na Ilha do Governador, 
Zona Norte do Rio.
O animal foi recolhido, no 
dia 23/5, por profissional 
especializado e a análise do 
material coletado foi feita 
pelo Laboratório Federal 
de Defesa Agropecuária 
(LFDA-SP) do Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa).
Três pessoas que atuaram 
no recolhimento do animal 
estão sendo monitoradas 
pelo Centro de Informações 
Estratégicas em Vigilância 
em Saúde (CIEVS) das sec-
retarias de Estado de Saúde 
(SES-RJ) e municipal de 
Saúde do Rio de Janeiro. Até 
o momento, nenhuma delas 
apresenta sintoma gripal e, 
por isso, não foram colhidas 
amostras para exames.
Outras duas aves silvestres 
da mesma espécie foram 
identificadas, este mês, 
com o vírus H5N1. Elas fo-
ram encontradas em São 
João da Barra, no Norte Flu-
minense, e em Cabo Frio, 

na região dos Lagos.
As autoridades estaduais 
intensificaram as ações 
de monitoramento e pre-
venção para evitar a dis-
seminação do vírus no 
estado. Nesta semana, a 
Secretaria de Agricultura, 
Pecuária, Pesca e Abastec-
imento (SEAPPA) divulgou 
o Plano de Contingência 
que estabelece medidas 
de controle para detectar 
precocemente e conter a 
disseminação da Influenza 
Aviária em aves domésticas, 
silvestres e exóticas. O doc-
umento também estabelece 
o fluxo de informação entre 
os órgãos envolvidos por se 
tratar de zoonose com po-
tencial pandêmico.
As secretarias de Saúde e 
de Agricultura instituíram 
um fluxo de comunicação 
para informar qualquer 
mortalidade de aves sus-
peitas, assim como pessoas 
com suspeita de síndrome 
gripal com histórico de con-
tato com aves suspeitas.
Os técnicos da SES e da SE-
APPA ressaltam que não há 
motivos de preocupação da 
população sobre epidemia 
de H5N1, pois no momento 
não há transmissão direta, de 
pessoa para pessoa. É impor-
tante lembrar que a doença 
não é transmitida pelo con-
sumo de carne de aves e nem 

de ovos. As infecções hu-
manas pelo vírus da Influenza 
Aviária ocorrem por meio do 
contato direto com aves in-
fectadas (vivas ou mortas).

Ações preventivas nos 
municípios

Na segunda-feira (22/5), o 
Ministério da Agricultura 
decretou emergência zoo-
sanitária em todo o ter-
ritório nacional, que tem 
como objetivo evitar que a 
doença chegue à produção 
de aves de subsistên-
cia e comercial, além de 
preservar a fauna silvestre 
e a saúde humana.
A SES-RJ orienta ainda 
que profissionais das uni-
dades de saúde sigam at-
entos, durante a triagem 
e o atendimento médico, 
a casos de síndrome gripal 
em pacientes que tiveram 
contato com animais sil-
vestres. Havendo suspei-
ta, a coleta de amostras 
é recomendada, indepen-
dentemente do dia de in-
ício dos sintomas, incluin-
do os casos em unidade 
de terapia intensiva (UTI). 
O diagnóstico por RT-PCR 
é considerado o método 
padrão-ouro e deve sem-
pre ser adotado para ob-
tenção dos resultados lab-
oratoriais.

Orientação aos criadores 
de aves e cidadãos
A Secretaria de Agricul-
tura orienta que a popu-
lação evite contato direto 
com aves caídas, mortas 
ou não, domésticas, silves-
tres/exóticas e migratóri-
as, além de mamíferos 
aquáticos (qualquer espé-
cie). Qualquer suspeita de 
animal contaminado deve 
ser comunicada imediata-
mente ao Núcleo de Defesa 
Agropecuária da região ou à 
Coordenação de Vigilância 
Ambiental do seu município.
A Secretaria de Agricul-
tura aconselha criadores 
de aves de corte ou pos-
tura, avicultura de peque-
na escala e subsistência, 
que intensifiquem as me-
didas de biosseguridade 
das granjas. Devem ser 
tomados cuidados como 
proibir terminantemente 
qualquer tipo de visita às 
unidades de produção; 
conferir cercamento de 
núcleo e telamento ade-
quado do galpão; manter o 
portão de acesso das pro-
priedades fechado; desin-
fectar veículos e materiais 
que acessem as granjas; 
ter cuidados com ração e 
água; manter registro de 
pessoas e veículos entre 
outras medidas definidas 
nas normas vigentes.

Rio prorroga campanha de vacinação 
contra a gripe para pessoas a partir 
dos seis meses de idade
A Secretaria Mu-

nicipal de Saúde 
(SMS) prorrogou a 

Campanha de Vacinação 
contra a Influenza no mu-
nicípio do Rio, que termi-
naria nesta quarta-feira 
(31/5). Todas as pessoas 
a partir de seis meses de 
idade podem se vacinar. 
A meta é ampliar a cob-
ertura da população e, 
principalmente, dos gru-
pos prioritários, devido à 
sazonalidade das doenças 
respiratórias, mais co-
muns no inverno. É impre-
scindível que as pessoas 
procurem uma unidade 

de saúde para se vacinar 
contra a influenza o quan-
to antes. A vacina previne 
contra os casos graves e 
complicações resultantes 
da gripe, principalmente 
em crianças e idosos.
A vacina contra a gripe 
está disponível nas 237 un-
idades de Atenção Primária 
(clínicas da família e cen-
tros municipais de saúde), 
de segunda a sexta-feira, 
das 8h às 17h. As unidades 
que funcionam com horário 
estendido e aos sábados 
podem ser consultadas na 
plataforma Onde Ser Aten-
dido. A vacina também está 

disponível no Super Centro 
Carioca de Vacinação, em 
Botafogo, que funciona de 
domingo a domingo, das 
8h às 22h, e também con-

ta com um drive-thru; e em 
pontos extras pela cidade, 
que podem ser consultados 
neste link: https://saude.
prefeitura.rio/vacinacao/

Sindicato Jornalistas 
do RJ realiza Fórum de 
Jornalismo na Universo
O evento vai acontecer na sexta-feira (7/6) 
a partir das 13h, na Universidade Salgado 
de Oliveira (Universo), Rua Marechal 
Deodoro, 217, no Centro de Niterói.

O Sindicato dos Jornal-
istas Profissionais do 
Estado do Rio de Ja-

neiro, com apoio da Feder-
ação Nacional do Jornalismo 
(Fenaj), vai realizar um Fórum 
de Jornalismo que vai ter o 
tema: "A Comunicação no Es-
tado do Rio de Janeiro”.
O evento vai acontecer na 
sexta-feira (7/6) a partir das 
13h, na Universidade Salga-
do de Oliveira (Universo), 
Rua Marechal Deodoro, 217, 
no Centro de Niterói.
O presidente do Sindicato 
dos Jornalistas Profissionais 

do Estado do Rio de Janei-
ro (Sjprj), Mario Sousa, com 
o apoio da coordenadora 
do Curso de Jornalismo da 
Universidade, Kátia Falcão, 
também vai coordenar o de-
bate, que vai ter os seguin-
tes temas, entre outros são:
“Jornalismo e responsabil-
idade social: a importância 
do Diploma para atuação 
profissional”; “As Fakes 
News e a Desinformação”; 
“Violência contra os jornal-
istas: agressões e precon-
ceitos”; “O jornalismo e as 
novas ferramentas”.

O evento vai acontecer na Universo da Rua Marechal Deodoro.

Câmara cria projeto que visa 
instituir Programa de Prevenção 
ao Assédio Sexual nas escolas
Câmara de Búzios cria projeto que 
visa instituir Programa de Prevenção 
ao Assédio Sexual nas escolas

O município de Ar-
mação dos Búzios na 
Região dos Lagos do 

Rio de Janeiro planeja insti-
tuir um projeto que visa in-
stituir um 'Programa de Pre-
venção ao Assédio Sexual' 
nas escolas do balneário. 
Na sessão desta quinta-fei-
ra (25) foi encaminhado na 
Câmara Municipal de Búzios 
um projeto de lei que visa 
instituir o Programa de Pre-
venção ao Assédio Sexual na 
rede municipal de ensino de 
Búzios. O PL 41/2023 é de 
autoria do vereador Gugu 
de Nair e será analisado na 

Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação.
“O projeto tem por objetivo 
instituir o programa, pro-
movendo ações com a co-
munidade escolar, envolven-
do o tema assédio sexual, 
como a realização de cam-
panhas de conscientização, 
implementação de cursos e 
debates.”, justifica o autor.
Os estabelecimentos de en-
sino deverão também dis-
ponibilizar apoio psicológico 
às vítimas de assédio sexual 
- individual ou em grupos de 
discussão - prestados por 
profissional de psicologia.

Câmara de Búzios cria projeto que visa instituir Programa de Prevenção 
ao Assédio Sexual nas escolas
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AGU prepara audiências com todos
os ministros do STF para retomar 
controle da Eletrobrás pela União

Jorge Messias, ministro 
da Advocacia-Geral da 
União (AGU), está em-
penhado em conquis-
tar o apoio de todos 

os ministros do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) para tra-
tar da retomada do controle 
da Eletrobrás pela União. 
Segundo a coluna do jorna-
lista Guilherme Amado, do 

Metrópoles, Messias está 
planeja marcar audiências 
com todos os integrantes 
da Corte para discutir a 
ação impetrada pela AGU 
questionando aspectos da 
legislação que possibilitou a 
privatização da Eletrobrás, 
alegando que o poder de 
voto da União na empresa é 
desproporcional ao volume 

acionário que possui.
Ainda segundo a reporta-
gem, a AGU afirmou que a 
ação é uma prioridade para 
o governo e que a busca pelo 
diálogo com os ministros do 
STF, por meio de pedidos de 
audiência semanais, é uma 
prática comum do órgão
Por outro lado, a Eletro-
brás, presidida por Wilson 

Ferreira Júnior, defensor 
do modelo de privatiza-
ção utilizado pelo governo 
Jair Bolsonaro (PL) para 
entregar a companhia a 
acionistas privados, lan-
çou uma campanha publi-
citária em que afirma ser 
"uma emp resa brasileira, 
gerida por brasileiros e 
para os brasileiros”.

PCC ameaça sequestrar
família de juíza do DF

Recrutamento e ba-
tismos, ameaças 
de morte, tribunal 
do crime e coman-
dos de dentro da 

cadeia. As ações são inves-
tigadas como parte dos epi-
sódios macabros que teriam 
sido desempenhados por 
integrantes do Primeiro Co-
mando da Capital (PCC) em 
Brasília. Na manhã desta se-
gunda-feira (29/5), a Polícia 
Civil do DF desencadeou a 
segunda fase da operação 
Sicário e prendeu 11 mem-
bros do PCC e um do Co-
mando Vermelho (CV).
As investigações começa-
ram há dois meses, com a 
prisão de Gabriel dos Santos 
Lima, integrante do PCC e 
responsável pelo recruta-
mento de novos facciona-
dos em Brazlândia. À época, 
foram identificadas ordens 
de ataque à polícia e à popu-
lação de Brazlândia emitidas 
por Walter Pereira de Lima, 
também membro da facção 
paulista e pai de Gabriel.
Walter foi incluído no Regi-
me Disciplinar Diferencia-
do (RDD) e determinou ao 
filho, por meio de recados 
enviados de dentro da ca-
deia, além de recrutar novos 
membros, a missão de atacar 
policiais e atear fogo nos ôni-

bus da cidade. O objetivo era 
gerar pânico na cidade e ata-
car grupos rivais.
O detento também teria se 
envolvido na transmissão de 
recados ameaçadores a um 
delegado da PCDF e à juíza 
da Vara de Execuções Penais 
do Distrito Federal (VEP), Lei-
la Cury. No manuscrito, Wal-
ter ordenava o sequestro de 
um membro da família da 
magistrada, na tentativa de 
coagi-la a expedir alvarás de 
soltura de internos.

Recrutamento e tribunal

Conforme revelaram as in-
vestigações, os faccionados 
do PCC exigiram para o re-
crutamento de dois novos in-
tegrantes que eles matassem 
o sobrinho de um policial mi-
litar de Brazlândia. Os auto-
res aceitaram a proposta e a 
vítima, de 37 anos, foi morta 
à luz do dia, na quadra 58 da 
Vila São José de Brazlândia, 
em 25 de setembro de 2022. 
Após a empreitada, os crimi-
nosos foram filiados ao PCC. 
Ambos foram presos na ma-
nhã desta segunda-feira.
Como regra, a facção impõe 
o Tribunal do Crime, uma 
espécie de julgamento feito 
pelos próprios integrantes 
da organização criminosa 

para casos de traição, por 
exemplo. Recados mostram 
dois faccuobafos de Brasília 
decidindo sobre a tortura e 
morte de um integrante da 
esposa dele, que teriam traí-
do a organização criminosa.
Segundo as conversas, em 
meio à tortura, os executores 
deveriam dizer aos traidores 
que eles iriam sobreviver. 
Isso garantiria a colheita de 
informações sensíveis antes 
da execução do casal. Tam-
bém foi captada deliberação 
e decisão sobre a morte de 
um inimigo local da facção.

Ligação

Uma das mulheres pre-
sas pela PCDF na manhã 
de hoje era o elo entre os 
membros do PCC do Distri-
to Federal e a alta cúpula 
– “sintonia final” – da fac-
ção no estado de São Pau-
lo. Ela era responsável por 
transmitir os recados dos 
faccionados presos para a 
“sintonia final”, bem como 
se empenhava na resolução 
de demandas trazidas pelos 
faccionados no interior do 
estabelecimento prisional.
As investigações mostraram 
que foi ela quem transmi-
tiu o pedido de socorro do 
PCC local para a “sintonia 

final”, em razão do suposto 
crescimento do Comboio 
do Cão. O recado foi escrito 
por um preso lotado na Pe-
nitenciária do Distrito Fede-
ral 1 (PDF 1). O manuscrito 
deixa claro a disputa entre 
as duas facções. "Estamos 
vivendo uma situação de 
abandono e opressão tanto 
pelo Estado e tanto por uma 
quadrilha que se denomina 
Comboio do Cão. Precisa-
mos deatenção do PCC com 
urgência. Só uma facção do 
nosso porte para nos ampa-
rar e lutar em bando e bem 
armado contra ao estado no 
centro do poder", escreve.
O detento fala sobre o Com-
boio do Cão "brecar" o PCC 
no sistema penitenciário e 
"impedir" de "pregar" a ideo-
logia da organização crimino-
sa fundada no DF. "Disseram 
que vão batizar excluídos e 
decretados pelo PCC e que 
o projeto deles já foram lan-
çados pra rua, pra nos bre-
car na rua também." Ainda 
segundo o faccionado, há 27 
integrantes do PCC no pátio 
e 80 do CDC, o que resultaria 
em uma certa preocupação. 
"Somos minoria em todos 
os blocos e a maioria é sem-
pre CDC". Por fim, o detento 
pede auxílio da "Sintonia do 
Estado", núcleo do PCC

Nesta manhã, a Polícia Civil do DF desencadeou a segunda fase da 
operação Sicário e prendeu 11 membros do PCC e um do Comando

Líderes políticos nos 
EUA buscam apoio para 
evitar calote da dívida

Líderes republicanos 
e democratas nos Es-
tados Unidos estão 

em busca de apoio para 
aprovar uma lei que evite 
um calote catastrófico do 
país. O projeto, resultado 
de um acordo bipartidário 
liderado pelo presidente 
Joe Biden e pelo presi-
dente da Câmara de Rep-
resentantes, Kevin McCa-
rthy, enfrenta resistência 
tanto dos democratas pro-
gressistas quanto dos re-
publicanos ultraconserva-
dores. A data prevista para 
a falta de recursos é daqui 
a uma semana, em 5 de 
junho, e o acordo visa au-
mentar o limite da dívida 
para evitar uma moratória 
e garantir o funcionamen-
to do governo federal.
Republicanos ultraconser-
vadores criticam o acordo, 
alegando que deveria haver 
cortes mais profundos nos 
gastos públicos em troca 
do aumento do limite da 
dívida. Por outro lado, a ala 
mais à esquerda do Par-
tido Democrata também 
manifesta insatisfação com 
a aceitação de Biden de 
cortes nos gastos públicos. 
Essas divisões internas colo-
cam em risco a aprovação 
da lei e aumentam o risco 
de um calote da dívida, o 
que teria consequências fi-
nanceiras globais.
Biden e McCarthy expres-
saram confiança de que 
o texto será aprovado na 
Câmara e seguirá para 
o Senado. No entanto, o 
grupo insatisfeito pode 
tentar adiar o processo. 
O acordo bipartidário 
suspende o teto da dívi-

da federal por dois anos, 
permitindo que o governo 
continue tomando em-
préstimos e permaneça 
solvente até a próxima 
eleição presidencial em 
2024. Ambos os lados 
afirmam ter alcançado 
vitórias, mas o acordo 
representa uma série de 
concessões mútuas.
O texto final será analisado 
pelos membros da Câmara 
antes da votação, e a estre-
ita maioria de McCarthy ex-
igirá apoio significativo dos 
democratas para equilibrar 
a dissidência na oposição. 
No Senado, ainda há a pos-
sibilidade de obstáculos à 
aprovação do projeto de 
lei por meio de emendas, o 
que poderia levar perigosa-
mente próximo à data limite 
de 5 de junho. A oposição 
republicana já expressou 
descontentamento, en-
quanto alguns democratas 
também questionam seu 
apoio ao acordo.
O acordo bipartidário em 
questão visa evitar um 
calote da dívida nos Esta-
dos Unidos, que teria im-
plicações graves na econo-
mia global. Os líderes 
republicanos e democra-
tas enfrentam desafios 
internos e a necessidade 
de obter apoio suficiente 
para a aprovação da lei. O 
compromisso é uma par-
te fundamental da gov-
ernança, e os resultados 
finais desse acordo repre-
sentam concessões mútu-
as. Resta saber se o proje-
to será aprovado a tempo 
de evitar uma crise finan-
ceira e garantir a estabili-
dade econômica do país.

STF anula condenação de Eduardo Cunha 
a quase 16 anos de prisão na Lava Jato

Inscrições para o Mais 
Médicos terminam 

amanhã

Terminam nesta quarta-fei-
ra (31) as inscrições para o 
programa Mais Médicos, 

com prioridade para profissio-
nais brasileiros formados no 
país. O edital com 5.970 vagas 
distribuídas em 1.994 municí-
pios foi divulgado ontem (22).   
Também podem participar da 
seleção brasileiros formados no 
exterior ou estrangeiros, que con-
tinuarão atuando com Registro do 
Ministério da Saúde (RMS) em va-
gas não ocupadas por médicos com 
registro no país. 
Para se inscrever, basta acessar 
o Sistema de Gerenciamento de 
Programas por meio do endereço 
eletrônico do Mais Médicos. Após 
a validação da inscrição, de 1º a 5 
de junho, os candidatos poderão 
indicar até dois locais de atuação 
de sua preferência. 
Na alocação dos profissionais, 
serão considerados critérios rela-
cionados à titulação, formação e 
experiência prévia no projeto. Para 
desempate, terão prioridade candi-
datos de residência mais próxima 
do local de atuação no Mais Médi-
cos, com maior tempo de formado 
e de maior idade. 
A previsão, segundo a pasta, é de que 
os profissionais comecem a atuar 
nos municípios no fim de junho. 
O valor previsto no edital da bol-
sa-formação é de R$ 12,3 mil ao 
mês, pelo prazo de 48 meses, pror-
rogáveis por igual período. Todos 
os participantes poderão receber 
incentivos pela permanência no 
programa, sendo que os que forem 
alocados em regiões de extrema 
pobreza e vulnerabilidade, de acor-
do com a oferta do edital, recebem 

um percentual maior. 
Balanço 

Segundo o ministério, atual-
mente mais de 8 mil médicos 
atuam no programa e o edital 
aberto agora é para recompor 
vagas ociosas dos últimos qua-

tro anos, além de mil vagas iné-
ditas para a Amazônia Legal. 
Cerca de 45% das vagas estão em 
regiões de vulnerabilidade social 
e historicamente com dificuldade 
de provimento de profissionais. 
Em 2023, 117 médicos foram con-
vocados para atuar em distritos 
sanitários indígenas, inclusive no 
território yanomami, em situação 
de emergência sanitária. 
“A expectativa do governo federal 
é chegar até o fim do ano com 28 
mil profissionais do Mais Médicos 
atendendo em todo o país, prin-
cipalmente nas áreas de extrema 
pobreza. Com isso, mais de 96 mi-
lhões de brasileiros terão a garantia 
de atendimento médico na aten-
ção primária, porta de entrada do 
SUS”, informa o ministério.

A Segunda Turma do Su-
premo Tribunal Federal 
anulou uma condenação 

do ex-deputado federal Eduardo 
Cunha operação na Lava Jato. Ele 
havia sido sentenciado a quase 
16 anos de prisão por corrupção 
passiva e lavagem de dinheiro.
A Corte determinou ainda o en-
vio da investigação para a Justi-
ça Eleitoral. Caberá ao novo juiz 
decidir se restabelece ou não a 
condenação de Cunha, além da 
validade das provas, ou se o caso 
será retomado da estaca zero.
O Ministério Público Federal 
afirma que o ex-deputado foi 
beneficiado por um suposto 
pagamento de propina nos 
contratos de construção de na-
vios-sonda da Petrobras, fecha-
do entre a estatal e o estaleiro 
Samsung Heavy Industries. No 
caso, ele foi condenado pela 
Justiça Federal do Paraná.
Os ministros analisaram, no 
plenário virtual, uma ação da 
defesa de Cunha contra a Con-
denação. Os advogados argu-
mentaram que a sentença viola-

va entendimento do STF de que 
cabe à Justiça Eleitoral julgar 
os casos de caixa dois, mesmo 
quando relacionados a outros 
crimes, como corrupção e lava-
gem de dinheiro.
Em 2019, a maioria do plenário 
do STF entendeu que Justiça 
Eleitoral, por ser especializada, 
tem preponderância sobre a 
Justiça comum, seja federal ou 
estadual, para analisar esses ca-
sos de crimes eleitorais conexos.
Relator da Lava Jato, o ministro 
Edson Fachin votou, em de-

zembro de 2022, para rejeitar 
a ação de Cunha. O ministro 
citou entendimento da Procu-
radoria-Geral da República de 
que os fatos não se enquadram 
em crimes eleitorais. O voto do 
relator foi seguido pelo ministro 
Ricardo Lewandowski.
Os ministros Nunes Marques e 
Andre Mendonça divergiram e 
entenderam que a competência 
para analisar as acusações contra 
Cunha era da Justiça Eleitoral.
Nunes Marques citou que os 
próprios deletares reconhecem 

a conexão de supostos crimes 
de corrupção e lavagem com 
os delitos eleitorais. O ministro 
afirmou que a investigação foi 
aberta para apurar supostos 
pagamentos de vantagens inde-
vidas a título de contribuições 
destinadas a “caixa-dois” eleito-
ral e que delatores citaram que 
os recursos seriam usados na 
campanha de Cunha.
“Tais fatos, segundo penso, dão 
indícios de que teria ocorrido o 
cometimento, pelo investigado, 
do crime de falsidade ideológica 
eleitoral, previsto no art. 350 do 
Código Eleitoral. Assim, a compe-
tência para a persecução criminal 
é da Justiça Eleitoral, pois esse é 
o juízo competente para aprecia-
ção dos crimes comuns conexos 
ao crime eleitoral, nos termos da 
jurisprudência desta Suprema”, 
escreveu Nunes Marques.
Após pedir mais tempo para 
analisar o caso, o ministro Gil-
mar Mendes votou também 
pela incompetência da Justiça 
Federal e envio da investiga-
ção para a Justiça Eleitoral.
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OMS aprova ação que eleva saúde 
indígena ao nível de prioridade global
ONU diz que população indígena é de 476 milhões em 90 países

Por Daniella Almeida

A Organização Mun-
dial da Saúde 
(OMS) aprovou 
por unanimidade, 
nesta segunda-fei-

ra (29), em Genebra, na Suíça, 
resolução apresentada pelo 
Brasil visando garantir acesso 
igualitário e integral à saúde 
para a população indígena 
em todo o mundo. A partir 
da aprovação -  durante a 76ª 
Assembleia Mundial da Saúde 
(AMS) - a OMS criará um plano 
global de saúde indígena, tor-
nando a questão prioritária na 
pauta do organismo internac-
ional, conforme proposto pelo 
Brasil. A estratégia mundial 
permitirá, ainda, a troca de ex-
periências sobre o tema entre 
as nações signatárias.   
Weibe Tapeba, secretário 
de Saúde Indígena (Ses-
ai), do Ministério da Saúde, 
comemorou a aprovação 
unânime, via rede social. 
“Vitória indígena. Um mo-
mento histórico de avanço, 
de um novo tempo de in-
clusão dos povos indígenas 
e seus direitos a nível mun-
dial”, disse ele. Weibe ainda 
pediu aos demais países para 
copatrocinem o documento. 
A resolução pioneira votada 
nesta segunda-feira foi apre-
sentada pelo Brasil ainda no 
sábado (27), em Genebra. O 
texto contou com apoio de out-
ros 13 países (Austrália, Bolívia, 

Canadá, Colômbia, Cuba, Equa-
dor, Guatemala, México, Nova 
Zelândia, Panamá, Paraguai, 
Peru e Estados Unidos), além 
da União Europeia.

Diplomacia

As adesões à resolução 
ocorreram a partir de ne-

gociações da diplomacia 
brasileira com outras dele-
gações, desde a semana pas-
sada, como destacado pela 
ministra da Saúde Nísia Trin-
dade, na última quarta-feira 
(24). “Foi um trabalho real-
izado em conjunto para che-
garmos até a possibilidade 
de uma votação” [ocorrida 

nesta segunda-feira]. 
É a primeira vez que a OMS 
adota uma resolução espe-
cífica sobre a saúde dos pov-
os indígenas. O secretário 
de Saúde Indígena (Sesai) 
destacou a importância da 
decisão. “É simbólico para 
a OMS, em seus 75 anos 
de história, aprovar uma 

resolução que determina 
a elaboração de um Plano 
Global da OMS, encoraja 
os demais países a desen-
volverem planos nacionais e 
a buscarem estratégias que 
possam assegurar o aces-
so à saúde dos povos indí-
genas, respeitando o direito 
à consulta e fortalecendo a 

participação social na con-
strução de ações, programas 
e políticas voltadas a essas 
populações”, explicou.
A 76ª Assembleia Mundial 
da Saúde (AMS) ocorrerá até 
terça-feira (30), em Genebra e, 
neste ano, tem o tema “OMS 
aos 75 [anos]: salvando vidas, 
levando saúde para todos”.

Meteoro fireball é detectado 
no céu do Rio Grande do Sul
O meteoro iluminou as nuvens durante a queda

A aparição e queda de 
um meteoro fireball de 
grandes proporções foi 

flagrada na noite de domingo 
(28/5) por câmeras do Ob-
servatório Heller & Jung, no 
Rio Grande de Sul. A imagem 
registrada impressiona justa-
mente pelo brilho do mete-
oro na hora da queda.
Segundo o professor Car-

los Fernando Jung, a mag-
nitude (brilho) da Lua no 
momento das imagens cap-
tadas estava com -11,34 
e visualizando a imagem 
é possível perceber que a 
magnitude do meteoro foi 
maior. "Pode-se observar 
que o meteoro iluminou as 
nuvens durante a queda", 
destacou o especialista.

Estima-se que a que-
da tenha ocorrido sobre 
as regiões de Carazin-
ho e Passo Fundo, no Rio 
Grande do Sul, por volta 
das 23h44 de domingo 
(28). Como a região estava 
nublada, o Observatório 
estava operando apenas 
com as câmeras 24h.

DPU pede rejeição total de 
projeto do marco temporal 
em terras indígenas
Câmara dos Deputados aprovou regime de tramitação de 
urgência do texto, que pode ser votado nesta terça (30/5); 
nota técnica aponta "grave violação de direitos humanos"

A Defensoria Públi-
ca da União (DPU) 
apresentou ao pres-

idente da Câmara dos Dep-
utados, Arthur Lira (PP-AL), 
uma nota técnica pedindo 
pela rejeição integral do 
projeto de lei (PL) que de-
fine o critério do marco 
temporal para a demar-
cação de terras indígenas.
O parecer afirma que o 
PL “representaria grave 
violação de direitos hu-
manos, contrariaria os de-
veres do Estado brasileiro 
explícitos na Convenção 
da ONU sobre a Prevenção 
e a Repressão do Crime 
de Genocídio e, também, 

afrontaria precedentes do 
Sistema Interamericano 
de Direitos Humanos".
Caso o texto seja aprova-
do, ainda há a análise pelo 
Senado, podendo, então, 
ser vetado ou sanciona-
do pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT). 
A Câmara aprovou, na úl-
tima quarta-feira (24/5), 
que o projeto tramite em 
regime de urgência, sen-
do votado diretamente 
em plenário, sem ser ana-
lisado em comissões. Lira 
sinalizou que a matéria 
pode ser votada já nesta 
terça (30).
O Supremo Tribunal Fed-

eral (STF) também vol-
ta a se debruçar sobre a 
questão no próximo dia 7 
de junho, quando voltará 
à pauta da Corte. O STF 
avalia uma ação envol-
vendo uma terra indíge-
na em Santa Catarina e a 
decisão deve repercutir 
em todos os processos do 
tipo no país.
O marco temporal é uma 
tese que defende que so-
mente as terras ocupadas 
por indígenas no momen-
to em que a Constituição 
Federal de 1988 foi prom-
ulgada, em 5 de outubro 
daquele ano, têm direito 
ao território.
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Aniversário do Parque Natural 
de Nova Iguaçu continua

• NOVA IGUAÇU

A Prefeitura de 
Nova Iguaçu 
segue, nesta 
semana, com a 
celebração do 

aniversário da fundação 
do Parque Natural Munici-
pal. A Secretaria Municipal 
de Meio Ambiente e Agri-
cultura em parceria com a 
Secretaria Municipal de Ed-
ucação (SEMED) realiza um 
plantio de mudas às mar-
gens do rio Botas. a ação 
será executada por alunos 
da Escola Municipal Presi-
dente Getúlio Vargas.
No próximo domingo 
seguinte (4), ciclistas da ci-
dade e de diversas regiões 
irão se encontrar na sede da 
Prefeitura e fazer um pas-
seio até o Parque Natural 
Municipal de Nova Iguaçu. 
O início da atividade está 

previsto para às 7h30.
Para quem prefere encarar 
trilhas, a opção é a Traves-
sia Vulcão x Parque, um 
percurso que exige prepa-
ro físico e determinação 
para vencer a subida da 
Estrada da Rampa, passa 
pela Pedra da Contenda – 
uma das formações rocho-
sas formadas pelo extinto 
vulcão iguaçuano – e cruza 
a floresta em direção ao 
Parque. A saída está agen-
dada para 7h, na UNIG. 
Quem preferir uma trilha 
mais light poderá fazer a 
caminhada com partida no 
bairro Caonze.
No Parque, o público 
poderá descansar curtin-
do diversas apresentações 
musicais do projeto Músi-
ca na Natureza, realizado 
pela SEMAM em parceria 

com a Fundação Educa-
cional e Cultural de Nova 
Iguaçu (FENIG).
Já no dia 5 de junho, data em 
que se comemora o Dia do 
Meio Ambiente, o Parque Nat-
ural Municipal completará 25 
anos. E como a ocasião é de 
festa, presentes não irão fal-
tar. A unidade terá a portaria 
reformada, assim o banheiro 
para os visitantes e o guar-
da-corpo da represa, um dos 
locais com as mais belas paisa-
gens para quem gosta de fazer 
registros fotográficos.
O Parque também ganhou 
três novos veículos que 
serão utilizados no trabalho 
de fiscalização e monito-
ramento desta e de outras 
unidades de conservação do 
município: uma picape 4×4, 
fruto de uma parceria com o 
Governo do Estado, e duas 

motocicletas oriundas de 
uma medida compensatória. 
O próximo passo será a 
reforma da sede do Parque.
As comemorações termi-
nam no fim de semana 
seguinte e serão repletas de 
boa música. No sábado (10), 
haverá mais uma edição do 
“Música na Natureza”, des-
ta vez no Campo do Mar-
ambaia, próximo à Tinguá, 
onde também será realizada 
a Festa da Roça, evento or-
ganizado em conjunto com 
os agricultores da região. 
No domingo (11), um tribu-
to a Belchior encerra as cel-
ebrações pela Semana do 
Meio Ambiente. O evento 
acontecerá na Serra do Vul-
cão, das 16h às 20h, e o pú-
blico poderá contemplar o 
pôr-do-sol diretamente do 
Mirante da Igrejinha.

• SÃO JOÃO DE MERITI

Vila Olímpica 
de Meriti recebe 

serviços grátis da 
OdontoSesc

As inscrições para os 
atendimentos gratui-
tos na unidade móvel 

OdontoSesc em São João de 
Meriti começam nesta segun-
da-feira (29). A unidade está 
instalada na Vila Olímpica, 
onde, até agosto, serão ofe-
recidos tratamentos odonto-
lógicos gratuitos à população, 
além de atividades educativas 
e de promoção à saúde.
Serão oferecidas 500 vagas 
para tratamento odonto-
lógico, sendo as 160 pri-
meiras para agendamento 
imediato e as 340 restan-

tes para fila de espera, que 
serão chamadas tão logo 
ocorram as primeiras altas 
clínicas dos pacientes.
O tratamento contempla 
qualquer pessoa a partir de 
5 anos de idade. Para se ins-
crever, o interessado deve 
apresentar o RG e o CPF. No 
caso dos menores idade, 
além dos documentos do 
responsável legal, é necessá-
rio um documento da crian-
ça ou adolescente.
Os atendimentos vão acon-
tecer de segunda a sexta-fei-
ra, das 8h às 17h.

Inscrições devem ser feitas nesta 
segunda-feira (29); atendimentos 

acontecerão até agosto

Conselho de Assistência Social de 
Caxias promove assembleia ampliada

Duque de Caxias - O 
Conselho Municipal 
de Assistência Social, 

com apoio da Secretaria 
Municipal de Assistência So-
cial e Direitos Humanos, rea-
lizou Assembleia Ampliada, 

na OAB/DC. A etapa, prepa-
ratória para XVI Conferência 
Municipal de Assistência 
Social, teve o objetivo de 
eleger e homologar os dele-
gados que irão conduzir os 
trabalhos durante a Confe-

rência, que acontecerá nos 
dias 28 e 29 de junho, no 
auditório da Universidade 
Estácio de Sá, das 9h às 17h. 
O tema deste ano "Recons-
trução do SUAS: O SUAS que 
temos e o SUAS que que-

remos", tem por finalidade 
obter um amplo espaço de 
diálogo entre a sociedade ci-
vil e as instituições governa-
mentais, no intuito de traçar 
avanços para a política de 
Assistência Social.

• DUQUE DE CAXIAS

• QUEIMADOS

Tema deste ano teve finalidade de obter um amplo espaço de diálogo entre a 
sociedade civil e as instituições governamentais

Alunos visitam museu 
de história e cultura 

afro-brasileira

Com o objetivo de pro-
mover o conhecimento 
sobre a ancestralidade 

por meio da conexão com os 
antepassados e a compreen-
são de suas influências, os 
alunos das escolas municipais 
Washington Manoel e Profes-
sora Scintilla Exel visitaram o 
Museu de História e da Cultu-
ra Afro-Brasileira (MUHCAB). 
Eles participaram da exposi-
ção "Afroturismo e Ancestra-
lidade", que ocorreu na tarde 
deste sábado, dia 27.
A exposição individual do 
artista Steven R. Allen ce-
lebra a originalidade do 
equilíbrio de cores, formas 
geométricas, motivos e pa-
drões fractais em suas com-
posições de engenhosidade 
geométrica. Reunindo uma 
série de trabalhos que va-

riam desde obras figurati-
vas até imagens digitais, as 
ilustrações de Allen criam 
oportunidades para que a 
beleza das cenas mais ex-
traordinárias leve o espec-
tador a novas paisagens.
Ao visitar a exposição, os 
alunos tiveram contato com 
um artista plural que não se 
limitou a um estilo ou ape-
nas a uma mesma experiên-
cia plástica, levando-os a co-
nhecer obras diferentes das 
habituais. O afroturismo e a 
ancestralidade são concei-
tos interligados que buscam 
disseminar a valorização da 
cultura africana e a recone-
xão com as raízes ancestrais. 
Ambos têm o potencial de 
fortalecer identidades, com-
bater o racismo e promover 
a inclusão cultural.

1° encontro de carros antigos 
movimenta cidade de Japeri
Os japerienses, fãs de 

veículos clássicos 
puderam apreciar 

o brilho das relíquias neste 
domingo (28). O primeiro 
encontro de carros antigos 
foi considerado um sucesso 
pelos organizadores. Reali-
zado pelo Tenente Aguiar, 
com apoio da Prefeitura 
Municipal de Japeri, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Cultura, o evento re-
uniu dezenas de amantes de 
carros antigos na Rua Ivan 
de Azevedo , em Engenheiro 
Pedreira.
O objetivo do encontro de 
colecionadores é preservar 
o patrimônio histórico au-
tomotivo. A exposição foi 
destinada a proprietários de 
veículos, integrantes ou não 
de clubes. Foi aberto ao pú-
blico e com entrada gratuita.
De olho na movimentação 
do evento, José Luiz Fimer-
cati Tavares encontrou a 
oportunidade de mostrar 
sua Kombi de 1997. “Minha 
Kombi é para eventos. Já an-
dei com ela por vários locais, 

como Queimados, Resende 
e Paraíba do Sul. Onde tem 
essas exposições faço ques-
tão de participar “, disse o 
mecânico japeriense , mora-
dor do bairro Nova Belém e 
membro de um clube de Se-
ropédica.

Colecionadores

Entre os colecionadores es-
tavam integrantes de clubes 
de Japeri, Queimados, Nova 
Iguaçu, Austin, Mesquita 
e Anchieta. O local contou 
com apresentações dos can-
tores Hellen Lizz, com mui-
to louvor , Rodrigo Shrek , 
com voz e violão, e Tio Luu 
e Madu mandando muitos 
rappers. Também teve es-
paço kids para a diversão da 
criançada, barracas com co-
midas, bebidas, stand com 
miniaturas de carros antigos 
e tendas com a equipe da 
economia solidária com a 
venda de artesanato.
A técnica de enfermagem 
Cristina Miranda, 41, levou 
para o evento o seu Fusca 

branco, modelo 81, e dis-
se que sua paixão pelos 
carros começou na ado-
lescência. ” O Fusca é um 
carro tradicional e chama 
a atenção por onde pas-
sa. Moro em Queimados 
e por lá participo de todos 
os eventos relacionados a 
carro antigo ” , disse.
Entre os veículos partici-
pantes estavam os clássi-
cos, como Fusca, Opala , 
Voyage , Del Rey , Santana 
, Gol, Parati, Jeep , Brasília 
e muito mais. “Nós quere-
mos que este encontro se 

torne uma referência para 
a cidade. Este é o primeiro, 
mas nosso plano é promo-
ver outros com o apoio da 
Prefeitura de Japeri , com 
a participação de crianças, 
adolescentes e toda a fa-
mília”, declarou Antônio 
Marcos , o tenente Aguiar.
O encontro contou com 
a presença do Dr. Carlos 
Ontiveros, dos Secretários 
Municipais de Esporte, Tu-
rismo e Lazer Valeria Carla, 
de Obras e Serviços Públi-
cos, Cristiano Pingin e do 
vereador Matheus Ferraz.

• JAPERI
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COP 30 no Brasil será marco na diplomacia do 
clima, mas sucesso depende de participação popular
Especialistas veem oportunidade de cúpula mais democrática, enquanto ativistas amazônidas preparam mobilização para 2025

O Brasil sediará 
pela primeira 
vez uma cúpula 
mundial do cli-
ma das Nações 

Unidas, o evento mais rele-
vante do segmento. De for-
ma inédita e emblemática, a 
COP 30 acontecerá em no-
vembro de 2025 em Belém 
(PA), uma metrópole no 
coração da floresta amazôni-
ca, seis anos após o governo 
Bolsonaro se negar a rece-
ber o encontro no país. 
A COP é um evento anual 
que reúne dezenas de mil-
hares de autoridades gov-

ernamentais, cientistas, 
organizações e ativistas 
de todo o mundo. A real-
ização em solo brasileiro 
coloca o país como centro 
da discussão sobre como 
salvar o planeta.
Especialistas ouvidos pelo 
Brasil de Fato afirmam que 
a conferência poderá ser 
um marco histórico para a 
diplomacia mundial do meio 
ambiente e tem o potencial 
de gerar resultados concre-
tos em termos de proteção 
dos biomas e diminuição das 
emissões de carbono.
Em fevereiro deste ano, 

Belém (PA) sediou um en-
contro climático menor e 
mais discreto, a chamada 
COP das Baixadas. Como 
os encontros da ONU são 
restritos a convidados, a 
proposta foi aproximar a 
discussão ambiental das 
populações periféricas da 
Amazônia, que sofrem na 
pele as piores consequên-
cias das mudanças no clima. 
Um dos idealizadores da 
COP das Baixadas e mo-
rador da capital do Pará, 
o ativista Jean Ferreira, 
aponta que a realização da 
cúpula em Belém não é ga-

rantia de mais participação 
popular no tema. 
"Mesmo no Brasil, os prob-
lemas de participação da 
COP serão os mesmos. Essas 
conferências muitas vezes 
se dão no território apenas 
de forma geográfica, não de 
forma participativa, às vez-
es nem mesmo representa-
tiva", critica Ferreira. 
Diante do desafio, a coalizão 
COP das Baixadas, que reúne 
20 organizações populares, 
prepara uma mobilização 
para marcar o evento em 
Belém. Os movimentos dis-
cutem se atuação se dará no 

interior da COP 30 ou de for-
ma paralela. 
"Os políticos normalmente 
estão mais preocupados 
em atender os requisitos 
hoteleiros dos sheiks ára-
bes", ironiza o ativista. 
"Então o desafio de faz-
er a discussão continua o 
mesmo, mesmo com um 
governo federal simpático 
à questão socioambiental."
Jean Ferreira, da COP das 
Baixadas, diz que a cúpula do 
clima em Belém pode impul-
sionar as reivindicações de 
populações marginalizadas 
em territórios vulneráveis 

da Amazônia, rural e urbana. 
A crise climática, lembra o 
ativista da Amazônia, afeta 
a todos, mas de forma ex-
tremamente desigual. 
"No mundo inteiro estão fa-
lando sobre nossos territóri-
os, mas tem gente morando 
aqui. Estão falando da foz 
do rio Amazonas, onde tem 
culturas e economias depen-
dentes daquele lugar. Estão 
falando sobre carros elétri-
cos para localidades onde 
as pessoas morrem por 
questões mais básicas. Por 
isso é preciso fazer justiça 
climática", defende Ferreira.

Felino selvagem raro é visto 
em reserva da Mata Atlântica

Um felino selvagem, ne-
gro e raro é registrado 
em reserva protegida 

na Mata Atlântica por meio 
de câmeras, realizado em es-
paço conservado no Paraná, 
que captou em vídeo a im-
agem da mãe, com coloração 
inteiramente negra, e seu 
filhote com a coloração 
comum da espécie - o ga-
to-do-mato-pequeno (Leop-
ardus guttulus) - considerada 
em risco de extinção.  
O flagrante foi feito na Res-
erva Natural Salto Morato, 
área de Mata Atlântica em 
Guaraqueçaba (PR) man-
tida pela Fundação Grupo 
Boticário de Proteção à 
Natureza, por pesquisa-
dores do Programa Grandes 
Mamíferos da Serra do Mar, 
também apoiado pela mes-
ma fundação em parceria 
com o WWF-Brasil.
A espécie gato-do-mato-pe-
queno é um dos meno-
res gatos selvagens das 
Américas e o menor felídeo 
(mamífero carnívoro) do 
Brasil. O gato-do-mato-pe-

queno está nas listas ofici-
ais de espécies ameaçadas 
de extinção do Ministério 
do Meio Ambiente e da 
União Internacional para a 
Conservação da Natureza 
(IUCN), classificado como 
vulnerável.

Risco de extinção

O gato-do-mato-pequeno é 
um dos menores gatos selva-
gens das Américas e o menor 
felídeo (mamífero carnívoro) 
do Brasil, com aparência simi-
lar aos gatos domésticos. Pesa 
entre 1,8 e 3,5 kg, e seu corpo 
mede de 36 a 54 cm, com cau-
da entre 22 e 35 cm. A cor da 
sua pele varia de amarelo-cla-
ro ao castanho, com manchas 
escuras. A espécie se alimenta 
principalmente de mamíferos 
pequenos, como roedores, 
além de aves, lagartos, répteis, 
anfíbios e insetos. 
O felino tem hábitos di-
urnos e noturnos e cos-
tuma ser solitária. O ga-
to-do-mato-pequeno está 
nas listas oficiais de espécies 
ameaçadas de extinção do 
Ministério do Meio Ambi-

ente e da IUCN), classificado 
como vulnerável.
“Para proteger a espécie é 
preciso um trabalho forte de 
criação de unidade de con-
servação, principalmente em 
áreas do interior e em pais-
agem fragmentada. A recu-
peração e a manutenção de 
APPs e reserva legal são im-
portantes também, além de 
impedir que esses animais 
sejam atropelados, com 
mecanismos para redução 
desses atropelamentos nas 
estradas”, ressalta o coorde-
nador do Programa Grandes 
Mamíferos da Serra do Mar, 
Roberto Fusco, também 
membro da Rede de Espe-
cialistas em Conservação da 
Natureza (RECN). 
A Reserva Natural Salto 
Morato faz parte da Rede de 
Monitoramento, iniciativa 
coordenada pelo Programa 
Grandes Mamíferos da Serra 
do Mar, como uma proposta 
de ação multi-institucion-
al e colaborativa que per-
mite a realização do maior 
monitoramento de grandes 
mamíferos em larga escala 
na Mata Atlântica.

Por Ludmila Souza

Venda de terras a estrangeiros 
ameaça soberania do Brasil, 
alerta presidente da Contag
Em entrevista à TV 247, Aristides Santos celebrou a decisão 
do STF de suspender negociações em curso nos tribunais 
referentes à compra de terras brasileiras por estrangeiros

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) anu-
lou a liminar pro-

ferida pelo ministro André 
Mendonça, que suspendia 
todas as negociações em 
curso nos tribunais refer-
entes à compra de terras 
brasileiras por estrangei-
ros. No início do mês de 
maio, a medida cautelar 
do ministro foi avaliada, re-
sultando em um empate na 
votação entre os ministros. 
Por conta do impasse, o re-
sultado final ficou indefini-

do e as ações relacionadas 
ao assunto retomarão seu 
curso normal. 
O estudo mostrou a in-
eficácia da MP 910, a 
Medida Provisória da 
regularização fundiária, 
que expirou e foi sub-
stituída por projeto de lei 
2.633/20, em tramitação 
desde então. Foram uti-
lizados bancos de dados 
do INCRA e CAR, com base 
no Atlas da Agropecuária 
Brasileira, para mapear a 
distribuição da proprie-

dade. O Brasil apresenta 
um índice de Gini de 0,73, 
indicando alta desigual-
dade, especialmente em 
estados com produção 
de commodities. Estados 
com agricultura familiar 
têm menor desigualdade. 
Se a decisão de permitir 
a compra de terras por 
estrangeiros for aprovada 
integralmente, além de 
pessoas físicas, empre-
sas estrangeiras poderão 
comprar até 25% de terras 
em um município.
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É oficial. Edital do concurso PMERJ é 
publicado com 2 mil vagas para soldado

O edital do 
c o n c u r s o 
com 2 mil 
vagas para 
s o l d a d o s 

da Polícia Militar do Rio 
de Janeiro está publica-
do. Inscrições a partir 
de junho!
O edital do concurso 
PMERJ para soldados 
foi oficialmente divul-
gado nesta sexta-feira, 
26. A Polícia Militar do 
Rio de Janeiro oferece 
2 mil vagas para a car-
reira, que exige o ensi-
no médio completo e 
oferece salários iniciais 
de R$5 mil, após o curso 

de formação. 
As inscrições serão 
aceitas de 14 de junho 
a 12 de julho, pelo site 
do Ibade, organizador 
da seleção. As provas 
objetivas estão mar-
cadas para o dia 27 de 
agosto. Já as avaliações 
discursivas ocorrerão 
em 29 de outubro.
Durante o curso de 
formação, que terá 
duração de 12 meses, 
os alunos receberão 
R$2.956,41 (valor bru-
to). Após formados, os 
policiais militares terão 
um salário inicial de 
R$5.233,88.



Primeiro espaço literário do 
Projeto Convive com um Autista

O Espaço Con-
vive realizou, 
na última sex-
ta-feira, dia 
26, o primeiro 

espaço literário do Projeto 
Convive com um Autista. O 
evento teve início às 10h e 
contou com histórias conta-
das com percussão, pintura 
infantil e leituras em grupo. 
Além da população, a ação 
teve a presença de alunos 
das escolas da rede pública 
municipal de Mesquita.
Buscando interagir com as 
crianças e dar suporte às 
famílias, o espaço literário 
deve ser realizado uma 

vez ao mês. Coordenado-
ra do local, Andrea Alves 
acredita que essa opor-
tunidade integrará ainda 
mais a sociedade ao Tran-
storno do Espectro Autis-
ta (TEA). “O projeto serve, 
também, para os munícipes 
começarem a compreender 
o autismo. Quando vamos 
aos lugares, costumamos 
explicar o mundo atípico 
para as pessoas. Com os 
livros, temos um leque de 
possibilidades, incluindo 
a oportunidade de aprox-
imar as famílias atendidas 
aqui”, explica.
Essa importância é destac-

ada com a participação dos 
alunos da Escola Municipal 
Professor Marcos Gil, que 
é voltada para a educação 
especial. “Todas as crianças, 
autistas ou não, precisam 
desse espaço para trabalhar 
a criatividade, a imaginação 
e o lúdico. É um lugar onde 
elas podem não apenas 
aprender, mas interagir e 
serem autores da própria 
história, independente de 
suas limitações”, declara 
Danielle Miranda, profes-
sora da sala de recursos do 
EMEI Pedrinho.
Para mais, a atividade teve 
apoio de algumas livrarias. 

Elas cederam material sobre 
autismo e livros infanto-ju-
venis. Os exemplares, inclu-
sive, estavam disponíveis 
para empréstimo por até 30 
dias. Para isso, bastava assi-
nar o termo de responsabili-
dade do material.

Espaço Convive 

O equipamento funciona 
de terça a sexta-feira, das 
9h às 17h, e oferece di-
versas atividades para a 
integração dos munícipes 
assistidos. O endereço é 
Rua Doutor Manoel Duarte 
1426, em Santa Terezinha.

Jorge Aragão se apresenta 
no Vivo Rio dia 03 de Junho

O cantor e compositor 
Jorge Aragão traz 
em seu novo projeto 

a alegria e a resistência da 
arte popular brasileira, na 
retomada aos palcos. Com 
mais de quatro décadas de 
Jorge Aragão no cenário cul-
tural brasileiro, tempo con-
tado a partir do seu primeiro 
samba gravado: “Malandro” 
(uma parceria com Jotabê, 
gravada por Elza Soares, em 
1976). Mas a contagem de 
Jorge na estrada é mais an-
tiga, vem da época que to-
cava em bandas e bares no 
subúrbio carioca.

Este artista que faz par-
te, com orgulho, da turma 
que fundou o Grupo Fundo 
de Quintal, seguiu carreira 
solo e hoje conta com uma 
discografia de mais de 20 
álbuns.

Serviço

Evento: Jorge Aragão
Data: 03 de junho (sábado)
Horário: 21h (a casa abre 
2h antes)
Local: VIVO RIO – Avenida 
Infante Dom Henrique, 85, 
Parque do Flamengo – Rio 
de Janeiro 

Cinderela estreia no 
Teatro Miguel Falabella

O espetáculo “Cinder-
ela” chega a Zona 
Norte, esta relei-

tura da clássica história, é 
um espetáculo da Cia Ação 
Contínua, que revisita o 
clássico infantil cuja origem 
é desconhecida. Sucesso ao 
redor do mundo, o conto de 
fadas é passado de geração 
em geração. Sua história 
narra a vida de Cinderela, 
que vive em apuros sob as 
ordens da Madrasta má, e 
suas filhas invejosas, Grisela 
e Anastácia, após a morte 
do pai. Toda a situação pode 
mudar quando o Rei, em 
um ritual tradicional, de-

cide preparar um lindo baile 
e convida todas as jovens 
solteiras do reino para o seu 
castelo em busca de encon-
trar uma esposa para o seu 
filho, o Príncipe.
Teatro Miguel Falabella – 
Norte Shopping
Avenida Dom Hélder Câma-
ra, 5332 – Cachambi – Rio de 
Janeiro – RJ – Telefone – (21) 
2597-4452
Sábados e domingos – 15 
horas
03 a 25 de junho
Classificação indicativa: 
Livre 
Duração do espetáculo: 50 
minutos

Dia 30, lançamento do 
livro Minha vida, Minhas 

histórias de Gil Santos.

Dia 30 maio, as 17h, na 
OAB/Nova Iguaçu – 
Rua Humberto Gentil 

Baroni, 137, Centro de Nova 
Iguaçu, será o lançamento 
do livro Minha vida, Minhas 
histórias de Gil Santos.
Gilvanete dos Santos, Nascida 
em Arraial do Cabo, Rio de Ja-
neiro, em 01 de julho de 1961. 
Filha do meio de uma família 
de sete irmãos. Em 1964, no 
ano do Golpe Militar, vim com 
minha família morar na Baixa-
da Fluminense, no antigo Bair-
ro José Bulhões, Hoje Vila de 
Cava. Neste período já iniciei 
o trabalho como empregada 
doméstica. Ingressei neste 
universo aos 15 anos o que 
para mim e muitos, parecia 
ser o que me restava ou era 
algo de valor pejorativo, ini-
ciou ali uma estrada de muito 
aprendizado, grandes expe-
riências, alegrias, dores, lágri-
mas, sorrisos e transformação 
da Mulher Gil Santos.
O trabalho como doméstica 
me levou a novos desafios e 
descobertas. Tive a oportuni-
dade de morar por dois anos 
em Portugal e onze meses 
no Canadá, lugares que voltei 
anos depois.
Quando eu fiquei desempre-
gada por um período,  pude  
juntar tudo o  que escrevia 
em meus momentos de do-
res, e após  assistir  o filme  
Histórias cruzadas̈   foi 
que vi  que  tudo 
termina  em “5 
minutos”, usan-
do a fala da 
atriz principal 
do filme e en-
tão comecei em 
2016 a escrever 
o livro e encerrei 
em 2018, quando 
nesta oportunida-
de fui para África  em 

2018  Cabo Verde  fazer um   
trabalho  voluntário que mu-
dou ainda mais a minha vida.
Pensando em toda luta e his-
tórias por trás de muitas mu-
lheres que tem como oficio 
por anos a mesma função 
que desempenhei, em 1999, 
resolvi escrever um livro que 
intitulei, minha vida, minhas 
histórias, onde seria como 
uma bandeira em favor desta 
classe. Entrei na luta pela PEC 
das Empregadas domésticas 
e fico feliz por ter sido partici-
pante desta conquista.
O livro atende além do pro-
posito de contar a minha his-
tória, também falar destas 
profissionais e a luta até hoje 
pelo reconhecimento de seu 
oficio e a busca por dignidade, 
e ainda participar do enfrenta-
mento do combate a fome no 
mundo, pois parte da venda é 
remetido para a África, nesta 
finalidade.

Madureira, Santa Cruz e Porto/
Pequena África são beneficiados 
pelo programa Zonas de Cultura

Lançado no ano passado 
em Madureira, o pro-
grama Zonas de Cultura 

chega em 2023 a mais duas 
regiões da cidade: Santa 
Cruz, na Zona Oeste, e Porto/
Pequena África, no Centro. 
Para divulgar os nove editais 
do projeto, que é voltado 
aos produtores desse setor, 
a Secretaria de Cultura tem 
promovido encontros de 
divulgação das regras da 
seleção. O terceiro e últi-
mo ocorre nesta terça-feira 

(30/05), às 18h30, no Insti-
tuto Efeito Urbano (Rua do 
Livramento 61, Gamboa).
O programa Zonas de Cul-
tura potencializa a vocação 
do setor nos territórios que 
recebem o investimento. 
Serão aplicados aproximad-
amente R$ 4,5 milhões, sen-
do R$ 1,5 milhão por área. 
Para cada uma delas haverá 
três editais, com prazos de 
inscrição até 16 ou 19 de 
junho, conforme a proposta 
escolhida. Podem participar 

pessoas jurídicas e, em al-
guns casos, é permitido ser 
Microempreendedor Indi-
vidual (MEI). As informações, 
os prazos e os formulários 
estão em fetaerj.com/zo-
nas-de-cultura. A previsão 
é que as atividades ocorram 
de agosto a dezembro.
O objetivo do programa é re-
alizar, em cada uma das três 
regiões, três festivais, dez a 
12 ações culturais e, ainda, 
dez produtos de intercâmbio 
cultural em escolas.

A Zona Portuária foi incluí-
da no programa por abrigar 
uma região de relevância 
histórica, tendo a Pequena 
África recebido investimen-
tos do poder público para 
a valorização da memória e 
da herança africanas do Rio. 
E, no caso de Santa Cruz, é 
o bairro mais distante do 
Centro, com um dos meno-
res IDHs do município, ape-
sar de mais de 450 anos de 
história e importante pro-
dução cultural.

Ocorre hoje (30/05), às 18h30, no Instituto Efeito Urbano (Rua do Livramento 61, Gamboa)
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Vantagens que só o aluno GHF tem...

Nossos Cursos 

(21) 3164-3004 / (21) 3589-5288 WhatsApp (21) 96454-7288
instagram.com/cursoghf/ColegioeCursoGHF www.cursoghf.com

Rua Hercília nº 1299 - Vila Emil - Mesquita- RJ
(10 minutos da Estação de Mesquita)

Conquiste sua vaga no mercado de trabalho.
MUDE O RUMO DA SUA VIDA I.

Téc. Enfermagem
Secretaria Escolar

Segurança do Trabalho
Formação de Professores

Cuidador de Idosos

Nossos Cursos 

MATRÍCULAS
ABERTAS

Vantagens que só o aluno GHF tem...
Wifi  -  Clube de Benefícios  -  Estágios sem taxas 

Seguro de vida incluso  -  Laboratório equipado 
Aulas práticas extras  sem custos

Professores especializados - Equipe pedagógica humanizada

Sabe o que ainda falta no GHF ?  VOCÊ !
e muito mais...

Os Jogos Para-
pan-America-
nos de Jovens 
de Bogotá 
(Colômbia) co-

meçam na próxima quin-
ta-feira (2). O evento é 
disputado por jovens com 
deficiência que têm entre 
12 e 20 anos e reunirá cer-
ca de 900 atletas de 21 paí-
ses, em 12 modalidades. A 
competição estava inicial-
mente marcada para 2021, 
mas foi adiada por causa da 
pandemia de covid-19.  

O Brasil participará do Pa-
rapan de Jovens com 96 
atletas, sendo 44 deles inte-
grantes do Bolsa Atleta (pro-
grama federal de patrocínio 
individual, considerado um 
dos maiores do gênero no 
mundo), além de dois calhei-
ros, que auxiliam os compe-
tidores da bocha. A equipe 
verde e amarela começa a 
se reunir em São Paulo, no 
Centro de Treinamento Para-
límpico, a partir desta segun-
da-feira (29). O embarque 
está previsto para a próxima 

quarta-feira (31).
O Brasil estará presente 
em dez das 12 modalida-
des do Parapan de Jovens. 
As exceções são atletismo 
e natação, justamente as 
que mais distribuem meda-
lhas. Em 18 de abril, o CPB 
divulgou nota explicando 
que não levaria as equipes 
após o Comitê Organizador 
do evento afirmar que não 
conseguiria oferecer a clas-
sificação funcional (proces-
so que define a classe do 
atleta conforme a deficiên-

cia) a todos os competido-
res de ambos os esportes.
“Como tinha essa indefini-
ção em relação à classifica-
ção e também a validação 
de marcas internacionais, 
entendemos que a melhor 
situação seria replanejar-
mos para que esses atletas 
pudessem ter outra oportu-
nidade, em outra competi-
ção, em outro momento. Va-
mos atendê-los com outras 
ações no segundo semestre, 
para suprir a ausência no Pa-
rapan”, resumiu Freire.

Com quase cem brasileiros, Parapan 
de Jovens retorna após seis anos

Ramon convoca a 
Seleção Brasileira 

para amistosos com 
Guiné e Senegal

A Seleção Brasileira 
foi convocada na 
manhã de domingo 

(28) para os dois amistosos 
que disputará em junho, 
contra Guiné e Senegal. 
Ramon Menezes será no-
vamente o treinador inte-
rino da Seleção principal e 
anunciou a lista de 23 atle-
tas na sede da CBF, no Rio 
de Janeiro.
O primeiro compromisso 
do Brasil será no dia 17 con-
tra Guiné, em Barcelona. 
No dia 20, volta a campo 
para enfrentar Senegal, em 
Lisboa. A apresentação dos 
convocados está marcada 
para o dia 12 e, mais uma 
vez, Ricardo Gomes ex-
ercerá o papel de coorde-
nador pontual da Seleção. 
Entre os 23 convocados, 
quatro são estreantes com 
a Amarelinha: os laterais 
Vanderson e Ayrton Lucas, 
o zagueiro Nino, além do 
meio-campista Joelinton.
“As estreias se expli-
cam pelo que esses jog-
adores estão fazendo em 
seus clubes, mostrando 
condições de vestir a ca-
misa da Seleção. Na con-
vocação para amistoso 
com Marrocos (em março), 
também fizemos isso, dan-
do oportunidade a quem 
estava se destacando. 
O leque é amplo. Agora, 
chamamos dois para cada 
posição, com exceção dos 
goleiros, com o critério de 
que os mais novos tenham 
a companhia de quem já 
tenha experiência em Copa 
do Mundo”, disse Ramon, 
durante entrevista.
Ele ressaltou que 14 jog-
adores da lista repre-
sentaram o Brasil na Copa 
do Mundo do Qatar em 2022 
e que sete dos convocados 
atuam em clubes do país: 
Weverton, Raphael Veiga e 
Rony (Palmeiras), André e 
Nino (Fluminense), e Ayrton 
Lucas e Pedro (Flamengo). A 

média de idade do grupo é 
de 26 anos. Para montar a 
relação, Ramon contou com 
a ajuda do fisiologista Guil-
herme Passos e dos analis-
tas de desempenho Thomaz 
Araújo e Bruno Baquete.
O técnico desembarcou na 
manhã de hoje para a con-
vocação, depois de con-
quistar a classificação com 
a Sub-20 para as oitavas de 
final da Copa do Mundo da 
categoria, na Argentina. A 
Canarinho venceu a Nigéria 
por 2 a 0 no sábado (27) e 
fechou a fase de grupos na 
liderança do grupo D.
Confira os 23 convocados 
para os amistosos com 
Guiné e Senegal:
GOLEIROS
Alisson – Liverpool (ING)
Ederson – Manchester City 
(ING)
Weverton – Palmeiras 
LATERAIS
Alex Telles – Sevilla (ESP)
Ayrton Lucas – Flamengo 
Danilo – Juventus (ITA)
Vanderson – Monaco 
(MON)
ZAGUEIROS 
Ibañez – Roma (ITA)
Éder Militão – Real Madrid 
(ESP)
Marquinhos – PSG (FRA)
Nino – Fluminense
MEIO-CAMPISTAS
André – Fluminense
Bruno Guimarães – New-
castle (ING)
Casemiro – Manchester 
United (ING)
Joelinton – Newcastle (ING)
ATACANTES
Lucas Paquetá – West Ham 
(ING)
Malcom – Zenit (RUS)
Pedro – Flamengo
Richarlison – Tottenham 
(ING)
Rodrygo – Real Madrid 
(ESP)
Rony – Palmeiras
Vinicius Júnior – Real Ma-
drid (ESP)
Raphael Veiga – Palmeiras

Após oito jogos sem 
vencer, o Corinthians 
ganhou de 2 a 0 do 

Fluminense, em São Paulo, 
com dois gols do camisa 10 
Roger Guedes. Com o triun-
fo deste domingo (28), o 
primeiro sob comando do 
técnico Vanderlei Luxem-
burgo, o Timão deixa a zona 
de rebaixamento e sobe 
para a 14ª posição na tabe-
la da Série A do Campeo-
nato Brasileiro, com oito 
pontos. Já o Tricolor cario-
ca, com 13, caiu para oitavo 
lugar.  A partida disputada 
na Arena Corinthians, vá-
lida pela oitava rodada do 
Brasileirão,  foi transmitida 
ao vivo na Rádio Nacional.   
O Tricolor carioca domi-
nou a partida no primeiro 
tempo. Trocou passes com 
tranquilidade e teve chan-
ces reais de abrir o placar, 
mas parou diante do golei-
ro Cássio, em tarde inspira-
da.  Aos 20 minutos,  Gan-
so cobrou escanteio para 
Nino, dentro da área, que 
desviou de cabeça direto 
nas mãos de Cássio. Quatro 
minutos depois, Lima inva-
diu a aréa e cruzou na me-

dida para Samuel desferir 
uma bomba, mas o goleiro 
do Timão socou a bola para 
fora. Aos 33, nova defe-
sa incrível de Cássio: após 
chute colocado de André, o 
goleiro espalmou a bola. 
No segundo tempo o Timão 
entrou em campo determi-
nado a mudar a história do 
jogo. Aos cinco minutos, 
Maycon chutou certeiro 
no ângulo direito do golei-
ro Fábio, que evitou o gol 
espalmando para fora. De 
tanto pressionar, o Timão 
abriu o placar aos 13 minu-
tos, após arrancada do late-
ral esquerdo Matheus Bidu 
até cruzar para Yuri Alber-
to, dentro da grande área. 
O centroavante ajeitou 
para Roger Guedes desviar 
de cabeça e colocar o Co-
rinthians na frente do mar-

cador. O gol foi confirma-
do após revisão do VAR. O 
time paulista teve a chance 
de ampliar aos 23 minutos, 
com Bidu, que chutou cer-
teiro de fora da área, mas o 
goleiro Fábio defendeu.
Nos minutos finais, o Tri-
color lutou para empatar. 
John Kennedy se livrou da 
marcação de Bidu e chutou 
firme, mas Cássio estava 
atento e defendeu. Quatro 
minutos depois, Kennedy 
ficou cara a cara com Cás-
sio, mas tentou chutar de 
canhota e desperdiçou. Em 
meio à pressão tricolor, Ro-
ger Guedes sacramentou 
a vitória corintiana já nos 
acréscimos. O camisa 10 
aproveitou o cruzamento 
de primeira de Renato Au-
gusto e desviou de cabeça 
para dentro do gol.

Corinthians faz 2 a 0 no
Fluminense e deixa Z4

Rodrigo Coca/ Agência 
Corinthians

Time volta a vencer após oito partidas sob comando de 
Luxemburgo


